
ENTRE ALCALDES. Posiciones encontradas sobre reuniones diarias de Seguridad, en la región Tula  | 8
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Operativo especial por
la Cabalgata de Reyes; 
indica Semot  cambios
a circulación para hoy
en la tarde, Pachuca

[ ALBERTO QUINTANA ]

RREEGGIIOONNEESS  || 99

Serán, mínimo, dos
semanas más las que 
pasarán sin agua al
100%; contaminación
en región Cuautepec

[ ÁNGEL PACHECO ]
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Afina PRD estrategia
para  convert irse  en  
u n  r e f e r e n t e  como 
oposición en Hidalgo:
la dirigencia estatal 

[ ROSA GABRIELA PORTER ]

RREEGGIIOONNEESS  || 1111

Prioriza PC Tizayuca
acciones para evitar
incendio de pastizales; 
secuelas fatales, así 
advierte a ejidatarios

[REDACCIÓN ]

*Valores: 
Moneda  Venta en pesos 

Dólar ($) 19.70
Euro (€) 22.15
Libra (£) 24.72

*Fuente: Banco Nacional de México.
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Falta personal para
Defensoría Pública 

ANHELOS. Cientos de padres de familia empezaron con las compras de juguetes en el Tradicional "Tianguis del Juguete",ubicado

en las instalaciones de la feria y que permanecerá abierto hasta el 6 de enero.

Normalidad en 
precio de fruta
y las legumbres
[ MILTON CORTÉS ]

Prevén comerciantes de los
centros de abasto con am-
plia demanda en Pachuca

que para la próxima semana pue-
da disminuir el costo de algunas
frutas, legumbres y productos de
primera necesidad, que incremen-
taron su precio en la pasada tem-
porada decembrina.

Informaron que pese a que se
buscó la forma de que no existi-
rá un incremento en los precios
de productos más solicitados por
parte dela población, el encare-
cimiento de algunos de ellos por
parte de los productores obligó a
hacer lo propio al ponerlos a la
orden de los consumidores.

"Posiblemente la semana en-
trante ya los precios de las cosas se
regulen para que  las personas los
encuentren ya más accesibles. ..44

� Remarca titular del área 
que únicamente son 168 
defensores públicos para 
toda la geografía estatal

Repunte en ventas no fue suficiente
� Lamenta Canirac que cifras obtenidas en último trimestre de
2018 no se comparen con las alcanzadas en años anteriores ..55

[ JOCELYN ANDRADE ]

N
ecesario incrementar la
plantilla laboral en el
Instituto de la Defenso-
ría Pública, pues cada

defensor público atiende al me-
nos 200 asuntos, señaló su direc-
tora Gabriela Martínez Lagarde.

Comentó la necesidad de con-
tratar al menos entre 10 y 20 por
ciento (%) más del personal ac-
tual, pues sólo son 168 defenso-
res públicos en todo el estado.

Para aminorar el trabajo de los
defensores públicos, quienes se
encargan de atender temas tan-
tos penales, civiles, mercantiles
y familiares, el incremento de la
plantilla tendría que ser en por
lo menos 16 a 33 personas más,
con la finalidad de atender los ca-
sos de una manera más eficien-
te y eficaz. ..33
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G R I L L E R Í A S

Esta columna se basa en trascendidos o hechos sin
confirmar que circulan en los corrillos políticos.

SÁBADO, 5 ENERO 2019

L A  I M A G E N

FUGITIVO 
Un mono araña logró escapar del Bioparque de
Convivencia en Pachuca. Después de varias ho-
ras e intentos fallidos aseguraron al primate,
esto fue gracias a la intervención del personal
de Policía Municipal, Bomberos del Estado, así

como de Protección Civil Municipal. 
Con la huida del primate en ningún momento
hubo algún riesgo para la población.

FFoottoo::  AAllddoo  FFaallccóónn..  

arriba

CONCEPCIÓN HERNÁNDEZ

Al frente del
Instituto Hidalguen-
se de las Mujeres es-
te perfil prioriza ac-
ciones que van más
allá de un día; la
construcción de es-
quemas que permi-
tan el óptimo esce-
nario para este sec-
tor precisa de labo-
res coordinadas y
que abonen al que-
hacer interinstitu-
cional no sólo de
protección: es un te-
ma integral.

abajo

RAÚL MENESES 

Avanza Me-
neses Rodríguez en
la presidencia muni-
cipal de Progreso de
Obregón y aún son
demasiadas las ne-
cesidades por cubrir
sin que hasta ahora
haya tantos aciertos
como quejas y desli-
ces. Por si fuera po-
co en la demarca-
ción también incre-
menta el tema de la
inseguridad: de-
muestra que no es lo
mismo querer que
poder.
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ÚLTIMO MINUTO 

Al cierre de edición, fluyó información sobre un en-
frentamiento en Tezontepec de Aldama. Según los gri-
llos, este viernes por la tarde un grupo de presuntos
huachicoleros visitaba a uno de sus difuntos en el Pan-
teón de Presas cuando hombres armados entraron al
cementerio y dispararon, de tal encuentro estimaron
entre cuatro y cinco muertos, además de dos heridos.
Los grillitos seguirán informando.   

ALERTAS 

Se sumaron autoridades de la Policía Cibernética esta-
tal al llamado para que los habitantes tengan cuidado
ante mensajes como el siguiente: "Aquellos que traba-
jaron entre 1990 y 2018 tienen el derecho de retirar
$40.000 de ISS Mexico. Verifique si su nombre figura
en la lista de aquellos que tienen derecho a retirar es-
tos fundos: http://5ack.com/Mexico/". Los malhecho-
res usan éste y otros textos para obtener datos valio-
sos, lo cual es conocido como phishing: método que los
ciberdelincuentes utilizan para engañar y conseguir
que revele información personal, como contraseñas o
datos de tarjetas de crédito y de la seguridad social y
números de cuentas bancarias.

OJALÁ

Señalaron los grillitos que ojalá, ahora sí, con el notable
incremento de recursos alcanzado por el ayuntamien-
to de Pachuca, el cual superó en más de 26 millones de
pesos, la alcaldesa Tellería "se ponga las pilas" ya en
temas como el evidente deterioro de calles y avenidas
de la capital hidalguense, así como otras cuestiones
que sólo le valieron como promesas de campaña. Hasta
la fecha son diversos los escenarios donde más bien pa-
rece que no existe el menor esfuerzo por solventar. ¿Pero
qué tal sus paseos a la playa?

ATRACO

Indagan ya las autoridades respecto al asalto ocurrido el
pasado jueves en la ciudad de Pachuca, donde un
cuentahabiente que recién salía de una sucursal ban-
caria en la avenida Madero, muy cerca del Palacio de
Gobierno, fue interceptado por malandrines que, se-
gún los primeros reportes, lo despojaron nada más y
nada menos que de 1 millón de pesos. Lo interesante
del caso es cómo se enteran los malvivientes de retiros
y movimientos al interior de bancos. Ya en otras ocasio-
nes las líneas de investigación apuntaron al propio personal
bancario; habrá que esperar el resultado.
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ENTORNOS. Enfatizó la directora, Gabriela Martínez Lagarde, que la dependencia a su cargo cuenta con un buen rendimiento en todas las materias; sin embargo, en los temas que tienen
que ver con lo familiar, la carga de trabajo es mucha y esto puede ocasionar que se retrasen los casos.

TENENCIA 

Exentos
quienes
estén al
corriente 
� Quienes estén al corriente
en sus pagos de derechos vehi-
culares estarán exentos del pa-
go de tenencia y sólo pagarán
el refrendo que asciende a 838
pesos, de acuerdo con lo apro-
bado en la Ley de Ingresos.

Las personas físicas y mo-
rales que tengan inscrito su
vehículo en el Registro Vehi-
cular y que estén al corriente
en el pago del impuesto sobre
tenencia o uso de vehículos y
derechos de control vehicular,
hasta el 31 de diciembre de
2018, están exentos del pago
del Impuesto sobre tenencia.

Sin embargo, los automo-
vilistas en dicha situación, de-
berán pagar los 838 pesos, por
concepto de refrendo.

El programa de "Hidal-
guense Regularízate", que es-
tá dirigido a quienes tienen pa-
gos vencidos y no cuentan con
placas vigentes, deberán pa-
gar mil 676 pesos, pues se con-
donarán los recargos de los
ejercicios fiscales adeudados, y
erogarán sólo impuestos, de-
rechos y actualización.

Para quienes tienen domi-
cilio en  Hidalgo, pero placas
de otras entidades, el costo se-
rá también de mil 676.

Quienes cuenten con un
vehículo que se encuentre ins-
crito en el Registro Vehicular a
nombre de un propietario o
poseedor distinto, podrán re-
alizar el cambio de propieta-
rio, y se exceptuarán del pago
del Impuesto Sobre Adquisi-
ción de Vehículos Usados y sus
accesorios.

El programa "Dalo de baja",
está dirigido a los contribuyen-
tes que tienen inscrito un vehí-
culo en el Registro Vehicular,
del cual ya no son propietarios
o poseedores, por lo cual podrán
solicitar que dicho vehículo de-
je de estar a su nombre y sólo
deberán pagar 484 pesos.

El refrendo de derechos ve-
hiculares, en todas sus moda-
lidades, contempla un seguro
de daños a terceros, por la can-
tidad de 130 mil pesos y será
con la empresa Qualitas. (Jo-
celyn Andrade)

Condiciones
El patrocinio es primordialmente para personas de escasos recursos
económicos, en los distritos judiciales donde se ubican los juzgados de-
pendientes del Poder Judicial, y en las áreas: civil, familiar, penal tradi-
cional y nuevo sistema de justicia penal acusatorio y oral, en donde se
encuentran los defensores públicos.

Zonas
La labor del Instituto de la Defensoría Pública comprende los distritos: Actopan, Apan,
Cd. Sahagún, Atotonilco el Grande, Huejutla, Huichapan, Ixmiquilpan, Jacala, Metztitlán,
Mixquiahuala, Molango, Tizayuca, Tula, Tepeji del Río, Tulancingo, Tenango de Doria, Za-
cualtipán y Zimapán. (En Pachuca: asesorías, en materia civil, familiar, penal en el siste-
ma penal acusatorio y oral y tradicional, administrativa, agrario y amparo). 

Urge acrecentar plantilla laboral
en Instituto de la Defensoría Pública 

REALIDADES 
El incremento de la plantilla tendría que ser en por lo menos 16 a 33 personas más, 

con la finalidad de atender los casos de una manera más eficiente y eficaz

[ JOCELYN ANDRADE ]

N
ecesario incrementar
la plantilla laboral en
el Instituto de la Defen-
soría Pública, pues ca-

da defensor público atiende al me-
nos 200 asuntos, señaló su direc-
tora Gabriela Martínez Lagarde.

Comentó la necesidad de con-
tratar al menos entre 10 y 20 por
ciento (%) más del personal ac-
tual, pues sólo son 168 defenso-
res públicos en todo el estado.

Para aminorar el trabajo de
los defensores públicos, quienes
se encargan de atender temas
tantos penales, civiles, mercan-

tiles y familiares, el incremento
de la plantilla tendría que ser en
por lo menos 16 a 33 personas
más, con la finalidad de atender
los casos de una manera más efi-
ciente y eficaz.

Enfatizó que la dependencia a
su cargo cuenta con un buen ren-
dimiento en todas las materias;
sin embargo, en los temas que tie-
nen que ver con lo familiar, la car-
ga de trabajo es mucha y esto
puede ocasionar que se retrasen
los casos.

Para atender los rezagos en es-
ta materia, optaron por programas
de atención prioritaria, con el pro-

pósito de atender el mayor núme-
ro de casos y así bajar las cifras.

En materia civil, la Defensoría
Pública sólo apoya a las personas
de escasos recursos; aunque re-
conoció que todas las personas
tienen derecho a contar con una
defensa adecuada.

Lo que corresponde a la mate-
ria penal, indicó que el 80 % de los
casos se ganan; no obstante, acla-
ró que no se trata de absoluciones
para los procesados, sino que se
busca que cada uno de los asuntos
se lleva a cabo con el mayor bene-
ficio para los imputados; "el siste-
ma penal adversarial tiene salidas

alternas y se busca lo más benefi-
cioso para nuestros representados
y no siempre es ir a juicio".

Al respecto, agregó que la De-
fensoría de Hidalgo es la única en
todo el país que cuenta con un
laboratorio de criminalística, el
cual les permite realizar investiga-
ciones científicas de campo y en el
lugar de los hechos. 

De igual forma, cuentan con
psicólogas forenses, crimina-
listas, investigadores, personal
que permite sustentar de ma-
nera científica el dicho de los
defensores y sus argumentos
en audiencia.

ALDO FALCÓN

SÁBADO, 5 ENERO 2019 cronicahidalgo@hotmail.com

estatal
crónica

3
EL HECHO | OBJETIVO DEL ÁREA

Otorgar el patrocinio jurídico de manera
gratuita a través del defensor público, en los 

distritos judiciales del estado de Hidalgo
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[ MILTON CORTÉS ]

P
revén comerciantes de los
centros de abasto con
amplia demanda en Pa-
chuca que para la próxi-

ma semana pueda disminuir el cos-
to de algunas frutas, legumbres y
productos de primera necesidad,
que incrementaron su precio en la
pasada temporada decembrina.

Informaron que pese a que se bus-
có la forma de que no existirá un in-
cremento en los precios de produc-
tos más solicitados por parte dela po-
blación, el encarecimiento de algu-
nos de ellos por parte de los producto-
res obligó a hacer lo propio al poner-
los a la orden de los consumidores.

"Posiblemente la semana en-
trante ya los precios de las cosas se
regulen para que  las personas los
encuentren ya más accesibles. De-
bemos ser conscientes que los pre-
cios no se dispararon de una forma
muy irresponsable, el incremento
fue notorio, pero sí debemos aceptar
que no al grado de estar inalcanza-
bles, sólo fue parte del reajuste que
realizaron productores y que una
vez pasando las fiestas vuelven a la
normalidad", mencionaron.

De acuerdo con los vendedores,
este efecto ascendente en el precio de
los mismos, suele presentarse año
con año; sin embargo, no repercute de
forma tan negativa en los bolsillos de
los consumidores.

Ejemplificó que entre los artícu-
los de primera necesidad que sufrie-
ron un ligero incremento fueron: azú-
car, lácteos, algunos granos, carne
de cerdo, pollo, además de frutas de
temporada y legumbres.   

Concluyeron que existe una res-
ponsabilidad de quienes comercian
en los distintos puntos de oferta de la
ciudad para con la población, en el
sentido de ofrecer precios accesibles al
bolsillo, sobre todo durante el presen-
te mes cuando se atraviesa por la lla-
mada "Cuesta de enero".

AGRAVANTES. Es justo ahora cuando
llega la llamada Cuesta de enero.

Confían en que los precios bajen, 
especialmente frutas y legumbres

SECUELAS 

� Efecto ascendente suele presentarse año con año; no repercute de forma tan negativa en consumidores
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� Implementa la Secretaría
de Movilidad y Transporte
(Semot)  operativos para que
las familias puedan trasla-
darse sin contratiempos en
la zona metropolitana de Pa-
chuca, para las festividades
del 5 de enero, por la Cabal-
gata de Reyes. 

Las actividades son orga-
nizadas por gobierno del esta-
do, en coordinación con el
Sistema DIF Hidalgo; en el
operativo participarán los
elementos de la Secretaría de
Seguridad Pública de la en-
tidad (SSPH).

El Sistema Integrado de
Transporte Masivo (Sitmah)
y  Transporte Convencional
(STCH) mantendrán estricta
supervisión para garantizar
el traslado seguro de niños y
padres de familia asistentes
a dicho evento que dará inicio
a partir de las 19 horas.

Para el servicio troncal del
Tuzobús está previsto el cor-
te operacional al arranque
de la cabalgata por cierre en
esquina de Av. Revolución y

calle Belisario Domínguez
por lo que se mantendrían
cerradas temporalmente las
estaciones Centro Histórico,
Niños Héroes Poniente y
Oriente, Plaza Juárez y Pre-
sidente Alemán.

Por lo que las unidades da-
rían servicio hasta la estación
Manuel Dublán. El corte ope-
racional sería por la calle Ge-
neral Daniel Cerecedo Estra-
da, retornando por Avenida
Juárez.

Las rutas de transporte
convencional prestarán ser-
vicio utilizando vías alter-
nas en zona Centro y a la
periferia del paso de la Ca-
balgata de Reyes Magos,
mismas que serán señala-
das por autoridades de la
Dirección de Tránsito y Via-
lidad Municipal.

La Semot también contri-
buirá a la supervisión del or-
den en el transporte público,
en las diversas Cabalgatas de
Reyes Magos que se llevarán
a cabo por distintos munici-
pios. (Alberto Quintana)

[ ALBERTO QUINTANA ]

L
a Cámara Nacional de la In-
dustria de Restaurantes y Ali-
mentos Condimentados (Ca-
nirac) en Hidalgo registró du-

rante el último trimestre de 2018 in-
crementos en sus ventas, entre un
30 y 35 por ciento (%), informó el
dirigente empresarial Alan Vera.

Comentó que en comparación
con la misma temporada en 2017 se
está por debajo en 25 %; sin duda el
último trimestre del año pasado fue el
mejor pero no se han alcanzado los
números que en años anteriores. 

Alan Vera expuso que para 2019 se-
rán sensatos y examinarán trimestre a
trimestre. Para el primero, se espera guar-
de un comportamiento ascendente y
que el índice de consumo se sostenga.

TEMAS. En la Canirac esperan más
del nuevo Gobierno Federal, ya ha
aplicado políticas que incumben en el
sector y "esperamos ver resultados
en desarrollo y fortalecimiento de la
industria". 

Respecto al  tema de salarios,
reveló, "los empresarios estamos a
favor de mejorar las condiciones de
vida de los  empleados por eso a
partir del 1 de enero se ajustaron
los salarios mínimos en el país. Pe-
ro solicitamos al gobierno comba-
tir la informalidad, la sobrerregu-
lación y la corrupción para con-
servar las fuentes de trabajo, gene-
ración de empleos y derrama eco-
nómica".

El líder de la Canirac afirmó que se
registraron cierres de restaurantes

durante 2018, "nosotros registra-
mos 10 cierres pero esto sólo en el
universo de la cámara".

A los empresarios "nos pegan mu-
cho y muy fuerte, son dos insumos
básicos para la operación de los res-
taurantes, y esperamos en este año se
vea una reducción en el costo.

En el pasado 2018 se conjuraron
muchos factores que afectaron la ma-
la operatividad de los restaurantes,
tales como alzas gasolinas, servicio
eléctrico, al gas, una inflación muy
alta y un dólar volátil.

Todo esto generó una baja en
la confianza del consumidor que
registró el Inegi y el valor adquisi-
tivo del dinero se perdió por estos
aumentos, a su vez esto provoca
un bajo consumo.

Mejoran ventas para empresarios 
de industria restaurantera: Vera

POR LO  MENOS A

� Sin duda el último trimestre del año pasado fue el mejor pero no alcanzaron
los números de años anteriores, lamentó  el titular de la Canirac Hidalgo

CONFIANZA. Adelanta que para primeros tres meses de 2019, esperan un comportamiento
ascendente y que el índice de consumo se sostenga.

SSEEMMOOTT  

Dispone operativos para cabalgata; Reyes Magos

SÁBADO, 5 ENERO 2019 || estatalpágina5decrónicahidalgo || 
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EL DATO | BENGURIÓN 

Próximamente, la reproducción de la obra de  
Miguel Ángel Buonarroti llegará a Hidalgo. ¡No

te la puedes perder! #CapillaSixtinaEnHidalgo

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

P
osiciones encontradas
entre alcaldes de la región
Tula genera la participa-
ción en las reuniones dia-

rias de seguridad, realizadas des-
de que el Presidente de la Repúbli-
ca Andrés Manuel López Obrador
tomó las riendas del país, el pasado
1 de diciembre.

Como ejemplo de ello se tiene
que, el presidente de Tula, Gadoth
Tapia Benítez, ha participado en
por lo menos el 50 por ciento (%) de
las mesas de trabajo en esta mate-
ria; mientras que su homólogo de
Tlaxcoapan, Jovani Miguel León
Cruz, no ha acudido prácticamen-
te a ninguna.

Sobre el tema, el Ejecutivo tu-
lense mencionó que dichos en-
cuentros sí han funcionado y que
se ha tenido la representatividad
del delegado especial del gobierno
del estado y el enlace institucional
del Presidente de la República, gra-
cias a lo que se ha logrado mayor
coordinación y una mejora de
atención sobre este asunto.

Pidió más compromiso de los
alcaldes y trabajar en un diagnós-
tico preciso de la inseguridad en
cada municipio.

El alcalde de Tlaxcoapan en tan-
to opinó que las reuniones inte-
rinstitucionales no sirven de mu-
cho y que "personalmente" cam-
biaría la estrategia por una más
efectiva, además de que están mal

planteadas. "Yo considero que de-
bería ser una reunión exclusiva-
mente ejecutiva donde se revisa-
ran tres o cuatro esquemas, pero
eso tendremos que plantearlo con
el enlace regional".

Sobre sus inasistencias a las me-
sas de trabajo dijo que por motivos
de agenda no acude: "porque por
ejemplo, todos los lunes tenemos

actividades cívicas, además de que
los encuentros son demasiado tem-
prano y no nos da tiempo".

Aun así aseveró que el tema no
se deja desatendido ya que se man-
da a un representante del ayunta-
miento, "puede ser al secretario
municipal, a la presidenta del DIF
o a quien esté desocupado… ese
fue un acuerdo que tomamos".

SÍNTOMAS.El alcalde de Tula ha participado en por lo menos 50 % de las mesas de trabajo en esta materia; mientras que su homólogo

de Tlaxcoapanno ha acudido prácticamente a ninguna.

¿Y la sede para Centro de Atención Comunitaria Infantil?
TULA 

� Olvidado el proyecto para que
las instalaciones de la antigua Se-
cundaria para Trabajadores
"Quetzalcóatl", del centro de Tu-
la de Allende, sea la sede del Cen-
tro de Atención Comunitaria In-
fantil, que anunció hace al me-
nos un año el alcalde Gadoth Ta-
pia Benítez.

En recorrido por el lugar este
medio dio cuenta que el inmueble
aún se encuentra abandonado y
en deterioro, y se pudo apreciar
una considerable fuga de agua
proveniente de lo que alguna vez
fueron las oficinas del plantel, lo
mismo que vidrios rotos y mobi-
liario abandonado y derruido.

Actualmente en el lugar no se

observa ningún movimiento ni
trabajador de la alcaldía.

De acuerdo con el Ejecutivo
tulense, las nuevas instalaciones

para el CAIC deberán de estar lis-
tas para brindar iniciar el ciclo
lectivo 2019-2020, momento en
que el Centro iniciará a dar servi-

cio a los niños tulenses que así lo
requieran.

En previa entrevista el edil pre-
cisó que el edificio para educa-
ción inicial se mudará de la calle
Colegio Militar a la construcción
que albergaba la antigua secun-
daria de trabajadores en la calle
Hidalgo, por ser un área más am-
plia, lo que permitiría ampliar la
matrícula estudiantil a la que
atienden.

Desde que concluyó el ciclo
2012 la secundaria fue cerrada
por determinación de la Secretaría
de Educación Pública estatal
(SEPH) con el argumento de que el
colegio ya no cumplía con su pre-
cepto básico. (Ángel Hernández)

Unos a favor, otros en 
contra… así las cosas

REUNIONES POR SEGURIDAD

� Encuentros diarios desde que el Presidente de la República Andrés
Manuel López Obrador tomó las riendas del país, el pasado 1 de diciembre
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TIANGUIS 

Está todo 
en orden 
para Día 
de Reyes 
� Listos en el gobierno mu-
nicipal de Tula para albergar
en las principales calles del
primer cuadro de la ciudad,
al Tradicional Tianguis del
Juguete este 5 de enero, pre-
vio al día de los Reyes Magos,
la dirección de Reglamentos
y Espectáculos informó que
serán un total de 220 pues-
tos los que se instalen.

De igual manera, el titu-
lar del área local, Manuel
Martínez Luján dio a cono-
cer que a partir de este vier-
nes 4 de enero a partir de las
23 horas y hasta las 7 de la
mañana del siguiente do-
mingo las calles 5 de Mayo,
Morelos, Hidalgo y Zarago-
za permanecerán cerradas
para alistar todos los prepa-
rativos previo al día de Reyes
y realizar la actividad comer-
cial la noche del 5 de enero
y la madrugada del 6.

De igual manera afirmó
que será cerrada al tránsi-
to vehicular la calle de Ata-
nasio Bernal.

El funcionario municipal,
recomendó a los padres de
familia que acuden a surtir
las cartas de Reyes de sus hi-
jos tanto de la antigua Ciu-
dad de los Atlantes así como
de la región sur de la entidad
acudir con tiempo para evi-
tar aglomeraciones.

Recomendó a los visitan-
tes, acudir sin automóvil ya
que los lugares de estacio-
namiento pudieran verse
saturados ante la afluencia
de miles de personas que se
darán cita.

Así mismo, notificó que la
nueva vialidad sobre las an-
tiguas vías del tren, se habi-
litará como estacionamiento
en su tramo de Atanasio Ber-
nal y hasta el cruce con Ma-
tamoros.

Al respecto, el titular de la
Secretaría de Seguridad Pú-
blica local (SSP), Fermín Her-
nández Martínez aseveró que
la corporación que encabe-
za dispondrá de un operati-
vo especial para la Noche de
Reyes. (Ángel Hernández)
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CUAUTEPEC. Primero buscarán garantizar el abasto a todos los que estén conectados a la red y después verificar en qué horarios tendrán para la repartición en Santa María Nativitas, San
Juan Hueyapan y Guadalupe Victoria.     

Espera seguirá, al menos, 
durante dos semanas más

� Empresarios de la gasolina en la región
acusaron baja en ventas de gasolina hasta
un 70 por ciento (%), en el pasado 2018, lo
que derivó en el despido de más de 100 traba-
jadores de este rubro.

Los despidos estuvieron acompañados del
cierre total de cuatro empresas: una en Cuau-
tepec en la zona del Aserradero, otra más en
Acaxochitlán y dos en Tulancingo, una ubi-
cada en Medias Tierras y la otra en la colo-
nia El Paraíso.

Integrantes del Grupo H32, de empresarios
gasolineros, reconocieron que la baja mayor

la registraron a partir de agosto de 2018,
donde los despidos rebasaron a los 130 emple-
ados, y el posterior cierre de las estaciones de
combustible.

Reconocieron como un factor decisivo la
compra venta de combustible extraído ilegal-
mente de los ductos de Petróleos Mexicanos
(Pemex), y la comercialización entre la po-
blación de los municipios aledaños a Cuaute-
pec y Santiago.

Empresarios detallaron que las estaciones
de servicio que aún no cierran pese a las ba-
jas ventas, debieron recurrir a algunas medi-

das especiales parea evitarlo como: disminuir
el personal con despidos y  acortar las jorna-
das laborales para los empleados.

Respecto de si el desabasto de combusti-
ble registrado en la entidad, los empresarios
afirmaron que éste aún no alcanza a la re-
gión de Tulancingo, donde sus 60 estaciones
registradas continúan la venta de gasolina
normalmente.

Al tiempo que esperan, dijeron, que las ac-
ciones desde el gobierno de manera gradual
disminuya la compra-venta  de combustible
en la región. (Ángel Pacheco)

Dieron las gracias a más de 100 trabajadores 

BAJAN VENTAS DE GASOLINA 

TULANCINGO

Exhumaciones,

crece cantidad

por la falta de 

pago, indican 

� Invita director del Panteón
Municipal a familiares de ente-
rrados en áreas de siete años a
regularizarse, pues en 2018
incrementó el número de ex-
humaciones de estos casos al
doble del año anterior.

Jaime Lira, titular del espa-
cio en Tulancingo, resaltó el
avance en materia de actuali-
zaciones y regularizaciones de
espacios alcanza el 20 por
ciento (%) del total e indicó
que, supuestamente, es mejor
en relación al porcentaje de
otras administraciones.

"Seguimos haciendo la in-
vitación a que regularicen sus
capillas y espacios, pues son
cedidos sólo por siete años y si
no se renueva, los restos pue-
den ser llevados al osario y el
lugar otorgado a otra perso-
na", apuntó.

Lira Aguilar aseguró que
el plan de regularización ha
funcionado porque, paula-
tinamente, la gente se ha
acercado a preguntar y a re-
gularizar.

"Ahora, al hacer el trámite,
se les pide un número telefó-
nico para avisarles cuando los
siete años están por vencer,
además, en mayo y noviem-
bre que son los meses con más
afluencia al cementerio, po-
nemos carteles informativos
al interior".

El titular de panteones dio
a conocer que en 2018 reali-
zaron 324 exhumaciones,
superando casi 200 por cien-
to la cifra de 2017, que fue
de 111 exhumaciones. (Án-
gel pacheco)

[ ÁNGEL PACHECO ]

T
ras reunión de autorida-
des municipales de Cuau-
tepec y delegados de co-
munidades, sobre el te-

ma del agua potable, se dio a co-
nocer que pasarán al menos dos
semanas para restablecer total-
mente el servicio.

Cabe recordar que el pasado
domingo en una conferencia de
prensa en Pachuca, las autorida-
des estatales de Agua, Riesgos Sa-
nitarios y municipales reconocie-

ron la contaminación con hidro-
carburo y propusieron medidas
para cambiar la situación.

Entrevistado al respecto, el de-
legado de la comunidad Guadalu-
pe Victoria reconoció un acerca-
miento por parte de las autorida-
des en el intento por mejorar el
servicio de agua potable.

"Ellos (las autoridades munici-
pales) nos dijeron que iba a estar
desde ese mismo día pero la res-
puesta ha sido a cuentagotas y
entendemos que va a tardar un

poco en restablecerse en su tota-
lidad del servicio", adelantó.

Destacó que existe el compro-
miso por parte del titular del agua
potable en Santa María Nativi-
tas, Aron Villar, de hacer la lim-
pieza pertinente de los tanques
de almacenamiento para evitar
su posterior contaminación.

Asimismo,  dijo, retomarán el
reparto de agua potable a través
de pipas, donde los que más han
resentido la escasez son en San
Juan Hueyapan.

Trascendió que, con base en
la estimación de de los encarga-
dos del reparto de agua potable, al
cambiar de fuente, será en dos se-
manas más cuando quede resta-
blecido totalmente el servicio.

La primera causa es para ga-
rantizar el abasto a todos los que
estén conectados a la red y des-
pués verificar en qué horarios ten-
drán para la repartición en cada
una de las comunidades, Santa
María Nativitas, San Juan Hue-
yapan y Guadalupe Victoria. 

AGUA POTABLE 

� Reconoció delegado de la comunidad Guadalupe Victoria un acercamiento
por parte de las autor idades en e l  intento por mejorar e l  servic io
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[ ROSA GABRIELA PORTER ]

A
sumió el Partido de la
Revolución Democrá-
tica (PRD) el reto de
convertirse en una

fuerza opositora en Hidalgo, tras
la debacle electoral que
padeció el pasado 1 de
julio y la crisis que pre-
valece en el sistema po-
lítico mexicano, sostuvo
el presidente del Comi-
té Ejecutivo Estatal,
Héctor Chávez Ruiz.

Desde los comicios
de 1994, el "sol azteca"
no sufría una crisis de
votación y simpatías
tan grave como la ocu-
rrida en el proceso con-
currente del 2018, ape-
nas conquistó poco más
de 43 mil votos en todo
el país, en comparación
a las elecciones como la
del 2012 que obtuvo
216 mil 946 sufragios, ni siquie-
ra en 2015 visualizaron una de-
rrota tan dolorosa con apenas 83
mil 936 preferencias.

Por ello, comenzaron con las
reuniones y reflexiones entre las
diferentes expresiones de izquier-
da que componen al partido, a fin
de determinar posibles reformas
estatutarias, aunque sin cambiar
colores, emblemas o logos.

Cuestionado sobre los retos del
PRD para 2019, ante el escenario
de que perdieron espacios de re-
presentación popular e incluso
ello afectó la vida administrativa
del partido, el dirigente estatal
enfatizó que la cúpula "amarilla"
mantiene esa fortaleza oposito-
ra y ante las políticas del presi-
dente, Andrés Manuel López

Obrador, será necesario ese con-
trapeso verdadero de izquierda.

"La idea es consolidar al PRD
como fuerza opositora en Hidalgo,
tenemos que contribuir a eso,
contribuir a que podamos parti-

cipar desde el partido
para la democratiza-
ción del estado, para
que de alguna manera
existan mejores condi-
ciones de vida para
quienes más necesidad
tienen y que podamos
incidir para implemen-
tar políticas públicas
tendientes a combatir
la marginalidad".

Recordó que de ca-
ra a los comicios del
2020, el PRD se pre-
para con su militan-
cia y sus representan-
tes para exponer las
mejores propuestas y
políticas de gobierno,

pues confía que lo ocurrido en
julio pasado no sea un fenóme-
no permanente.

PRD: consolidarse como fuerza opositora

PT; INTEGRACIÓN DE COMITÉS 

Incentivar la participación política de mujeres
� Buscará el Partido del Trabajo (PT) que la integración de los comités municipales, pro-
ceso que llevarán a cabo en los próximos meses, exista una paridad de género y con ello
incentivar la participación política de las mujeres de cara a procesos electorales.
Debido a los problemas internos entre liderazgos y estructura, el próximo año el PT ten-
drá una renovación total, pues no existe validación del Congreso Estatal ni de la Comisión
Ejecutiva Estatal ante las autoridades electorales, situación que genera incertidumbre
en las estructuras municipales, insistió el delegado en la entidad, Javier Vázquez Calixto.

"No hay comités municipales, no hay coordinador estatal, ningún otro órgano reco-
nocido, estamos apenas integrando esos comités y buscaremos esa paridad de género".

Cabe mencionar que el delegado provisional acusó hace unos meses que simpatizan-
tes de Arturo Aparicio Barrios, exdirigente estatal petista, confunden a la militancia con
el argumento de que prevalece como cabecilla, por lo que mantienen recorridos en los

municipios para informar sobre la situación del partido.
Todos los edictos, avisos o convocatoria para celebrar asambleas o reuniones petis-

tas en la entidad requieren del aval de la Comisión Coordinadora Nacional, por lo que
esta fase partidista tendrá una duración de seis meses.

"Las convocatorias se autorizan en la comisión nacional, creo que será un proceso
tardado, como mencioné tenemos que dar posibilidad a todos los compañeros que pue-
dan afiliar, estoy calculando que sea en seis meses este proceso".

Finalmente, el originario de Guerrero nuevamente exhortó a los afiliados del "par-
tido de la estrella" a no dejarse engañar por quienes presuntamente forman parte de la
Comisión Coordinadora Estatal, pues tal figura ya no está vigente, además que en ca-
so de cualquier anomalía, denunciarla ante la Comisión de Justicia del PT. (Rosa Gabrie-
la Porter)

RUMBOS

Pretende
determinar

posibles
reformas

estatutarias,
aunque sin
cambiar
colores,

emblemas o
logos

MATICES 

� Desde los comicios de 1994, el "sol azteca" no sufría una crisis de votación
y simpatías tan grave como la ocurrida en el proceso concurrente del 2018

DEFINICIONES. Indica presidente del Comité Ejecutivo Estatal, Héctor Chávez Ruiz, que comenzaron con las reuniones y reflexiones
entre las diferentes expresiones de izquierda que componen al partido

ANÁLISIS EXTRAORDINARIO 

Reforma constitucional para aprobar la Guardia Nacional
[ JOCELYN ANDRADE ]
� Discutirá la Cámara de diputados del Congreso de la Unión la re-
forma constitucional para aprobar la Guardia Nacional, el próximo
16 de enero en periodo extraordinario.

La comisión permanente del Congreso federal aprobó por unani-
midad un periodo extraordinario, para analizar, debatir y en su ca-
so aprobar, la reforma constitucional que crea la Guardia Nacio-
nal, luego de que la Comisión Permanente de Puntos Constitucio-
nales aprobara el dictamen.

La Guardia Nacional que propone crear el Gobierno Federal, pa-

ra combatir a la delincuencia no requiere solamente de una refor-
ma constitucional. 

El dictamen de Morena, aprobado ya en comisiones por los le-
gisladores, plantea además que se deben expedir tres nuevas leyes
que regulen su correcto funcionamiento antes de que la misma sea
desplegada: Ley Orgánica de la Guardia Nacional, Ley de Uso Le-
gítimo de la Fuerza y la Ley General de Registro de Detenciones.

Todas ellas, según el artículo Primero Transitorio del dictamen,
deben crearse en un plazo máximo de 60 días posteriores a que la re-
forma constitucional entre en vigor.
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[ REDACCIÓN ]

A
rrancó la Dirección Ge-
neral de Protección Ci-
vil y Bomberos de Tiza-
yuca con  el Operativo

de Prevención de Incendios en Pas-
tizales por Temporada de Sequía,
cuya finalidad es concientizar a la
sociedad sobre los daños que pue-
de ocasionar si un incidente de es-
ta naturaleza sale de control.

Indicó el ayuntamiento que el
director general de Protección Civil,
Juvencio Castro Fernández, deta-
lló que  los incendios de pastizales se
pueden originar principalmente
debido a la temporada de sequía,
en la que  las condiciones meteo-
rológicas favorecen la propagación
de incendios (días de sequía pro-
longada y viento), por lo la socie-
dad debe abstenerse de encender
fuego con cualquier finalidad.

De ahí que para disminuir el
índice de incendios de pastizales, el
personal a su cargo realiza pláti-
cas con las mesas directivas de los
diferentes ejidos que hay en el mu-
nicipio, con la finalidad de capa-
citarlos y con ello infundirles una
cultura preventiva, cuyo objetivo
es minimizar en temporada de es-
tiaje los incendios forestales.

Castro Fernández explicó que
entre las medidas de prevención
que se pueden adoptar, conviene
recordar algunas que, aunque
parezcan conocidas, tienden a ol-
vidarse con frecuencia, y así te-
ner la precaución de:

Si se va de viaje, excursión o
de acampada por un terreno: No
encender hogueras para ningún
uso (cocinar, calentarse, etc.), no
dejar hogueras o lámparas en-
cendidas y desatendidas, apagar
bien las cerillas y cigarrillos y no

tirarlos por las ventanillas del co-
che, no abandonar en el campo
botellas, objetos de cristal o ba-
suras que puedan provocar o fa-
vorecer el incendio, sólo por men-
cionar algunas de las acciones
emprendidas. 

Anticipa PC Tizayuca acciones  
contra los incendios forestales

TEMPORADA 

� Meta es concientizar a la sociedad sobre los daños que puede
ocasionar si un incidente de esta naturaleza sale de control

FINALIDAD.  Preservar los bienes de la ciudadanía y garantizar la integridad física de las personas que habitan en esta demarcación. 

HERNÁNDEZ 

Mayores 
beneficios 
con Ruta 
Cultural
� Esi meliora dies ut vina poe-
Proyectos como la Ruta Cul-
tural, que puso en marcha la
Secretaría del ramo en Hidal-
go, representan una opción
sumamente factible para la di-
versificación de este rubro, el
cual repercuta en mayores be-
neficios, señaló el titular del
área, José Olaf Hernández
Sánchez.

Recordó que este tipo de
proyectos, permiten contar
con una estrategia de rutas
culturales en uno de los esta-
dos con mayor patrimonio cul-
tural, encabezado por más de
50 conventos ubicados en dis-
tintos municipios.

Señaló que las más de 170
haciendas y monumentos
con los que se cuenta, se su-
ma a algunos que ya son par-
te del patrimonio cultural e
inmaterial ante la UNESCO,
situación que debe ser apro-
vechada para resaltar las
bondades y riquezas enmar-
cadas en el estado.

Expuso que el contar con
este tipo de contextos, obliga
a las autoridades a emprender
acciones por medio de las cua-
les, se contribuya a preservar
y mantener el interés por re-
saltar todas las zonas que
cuentan con alguna riqueza
y sacarle el mayor provecho e
todos los sentidos.

"Tenemos que salvaguar-
dar el patrimonio, hacer que
se disfrute y aprovechar el po-
tencial que se tiene para gene-
rar mayor bienestar en favor
de la gente, de las regiones,
cuestión conjunta es que la
misma sociedad difunda la
existencia de este patrimonio y
pueda ser posible detonar esas
riquezas". (Milton Cortés)

ALTO A LOS ACCIDENTES

Insisten vecinos en petición de puentes 
[ MILTON CORTÉS ]
� Sin respuesta permaneces vecinos de fracciona-
mientos ubicados sobre la carretera federal Pachu-
ca-Ciudad Sahagún, ante la reiterada petición de
instalar puentes peatonales para evitar accidentes en
algunos puntos de la vía de comunicación.

Indicaron que el año anterior, fue muy complica-
do en materia de accidentes en los que se vieron in-
volucrados peatones, algunos de ellos con fatales
consecuencias, lo que los orilló en un momento a
los pobladores a bloquear la carretera para atraer
la atención de las autoridades.

No obstante, señalaron que la respuesta inme-
diata fue colocar reductores de velocidad, a la altu-
ra del Fraccionamiento Xochihuacán, lo que poco
contribuyó a que las personas circulen con seguri-
dad en esta zona.

Mencionó que no sólo los vecinos de este sitio, si-

no de otros fraccionamientos como Don Pablo, se
han sumado a la petición de instalar puentes peato-
nales y disminuir el peligro, petición a la que seña-
lan, no se han dado respuestas favorables.

Reconocieron el interés de las autoridades co-
rrespondientes por instalar los reductores de veloci-
dad, sin embargo, indicaron que no han representa-
do la solución que los vecinos buscan.

Por ello, advirtieron que de manera pacífica, man-
tendrán la petición este 2019.

"Siempre vamos a ver por los vecinos porque las
personas que se ven en la necesidad de cruzar la ca-
rretera para dirigirse a la escuela o a sus trabajos lo
hagan de la forma más segura que sea posible, por
ello, mantendremos la intención de que se instale
un puente y esperamos una respuesta favorable por
parte de las autoridades", señaló el vecino Juan Car-
los Monroy Vázquez.  
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[ ALBERTO QUINTANA ]
� La población adulta mayor representa uno de los secto-
res en mayor desventaja social y el Gobernador Omar Fa-
yad Meneses adquirió un alto compromiso para atender
sus necesidades y problemáticas, afirmó el secretario de
Desarrollo Social (Sedeso), Rolando Jiménez Rojo.

Durante el 2018, la dependencia estatal  realizó  más
de 95 mil acciones de atención gerontológica para per-
sonas adultas mayores que asisten a los Centros Geronto-
lógicos Integrales.

Entre las que se encuentran mil 232 prótesis y órtesis
dentales que mejoran su calidad de vida al permitirles
una mejor alimentación, siendo la única instancia gu-
bernamental que los proporciona.

Además,  de dos  mil 277 apoyos asistenciales como an-
daderas, bastones y sillas de ruedas que favorecen su mo-
vilidad, con una inversión de 4 millones 92 mil 892 pesos.

Para dar  atención médica preventiva a cuatro  mil 718
personas adultas mayores que tienen dificultad en su des-
plazamiento para atenderse, se realizaron 260 jornadas mé-
dicas gerontológicas en 68 municipios.

Una de las principales preocupaciones de las perso-
nas adultas mayores es la dificultad para poder obtener un
ingreso, consciente de ello el gobernador Omar Fayad ins-
truyó que por primera vez en la historia del estado, se en-
tregara una pensión a aquellos que no estuvieran en nin-
gún esquema.

Apoyando con pagos bimestrales de mil 100 pesos du-
rante los periodos septiembre - octubre y noviembre - di-
ciembre 2017, así como de mil 160 para los periodos ene-
ro - febrero  y marzo - abril 2018, a 3 mil 618 beneficia-
rios de 13 municipios con alto índice de rezago social y
marginación.

EN VÍA PÚBLICA 

Detenidos:
consumían  
sustancias
tóxicas: SP
[ REDACCIÓN ]
� Cuatro personas fueron dete-
nidas y puestas a disposición del
juez conciliador, tras encontrarlas
consumiendo sustancias tóxicas
en la vía pública, informaron au-
toridades de la Dirección de Se-
guridad Pública de Tolcayuca.

Los hechos se dieron al realizar
los operativos "Telurio", de carácter
regional y en coordinación con cor-
poraciones policíacas municipales,
estatales y federales; además de "Má-
xima Seguridad", realizado de mane-
ra municipal, por efectivos de la cor-
poración policial de Tolcayuca.

La primera detención se realizó
por efectivos del operativo Telurio
en la calle Venustiano Carranza
de la colonia Centro, de quien se
identificó como D.M.L. de 20 años
de edad, con domicilio en el frac-
cionamiento Lomas del Álamo.

Posteriormente, dentro del
operativo Máxima Seguridad se
realizó la detención de tres perso-
nas del sexo masculino en la ave-
nida Morelos esquina con calle
Allende, de la colonia El Cerrito,
quienes se identificaron como J.D.
S. B. de 18 años y L.S.B. de 22
años, vecinos de la colonia El Ce-
rrito; además de J.A.B. de 18 años
y avecindado en la colonia Epita-
cio Mendoza.

De manera diaria se ejecutan
este tipo de operativos, como par-
te de los acuerdos interinstitucio-
nales entre las corporaciones po-
licíacas de la región; además que,
de manera municipal, también se
replican los operativos en diver-
sas comunidades y colonias de la
demarcación.

PGJEH

Seguimiento
a un presunto
abuso sexual:
caso El Bethí
� Acreditó la Procuraduría
General de Justicia del Estado
de Hidalgo, ante el juez de con-
trol, la presunta relación de
un hombre con el delito de
abuso sexual en agravio de
una menor de edad.

La Subprocuraduría de De-
rechos Humanos y Servicios a
la Comunidad explicó que los
hechos de los que es acusado el
presunto responsable identifi-
cado como F.M.M., ocurrieron
en la comunidad El Bethí, Chil-
cuautla. De acuerdo a los infor-
mes, mientras la menor de edad
caminaba con dirección a su
domicilio y en el trayecto se en-
contró con su agresor, quien la
tomo de las manos para poste-
riormente tirarla al piso y abu-
sar sexualmente de ella.

La víctima fue auxiliada por
una vecina del lugar, quien in-
tervino y puso a salvo a la me-
nor, mientras que pidió auxilio a
elementos de la policía munici-
pal, quienes aseguraron al pre-
sunto responsable y lo presen-
taron ante el agente del Ministe-
rio Público correspondiente.

Luego de recabar indicios
e integrarlos a la carpeta de
investigación, en audiencia
inicial el Ministerio Público,
acreditó la participación de
F.M.M., en el delito; el que el
juez de Control dictó la vincu-
lación a proceso, imponiendo
como medida cautelar la pri-
sión preventiva del mismo y
un plazo de investigación com-
plementaria de tres meses. (Al-
berto Quintana)

Cobra vidas, choque 
en la México-Tuxpan
[ ÁNGEL PACHECO ]

D
os personas sin vida fue
el resultado de un cho-
que vehicular registra-
do la mañana del pasa-

do jueves en la entrada a Tulan-
cingo sobre la carretera federal
México-Tuxpan.

Lo anterior luego de que un
vehículo invadiera el carril con-
trario y chocara de frente con otra
unidad, el resultado fue de por lo
menos tres personas lesionadas
que fueron trasladadas al Hospi-
tal General de Tulancingo (HGT),
para su atención médica.

Del mismo modo, registraron
cuantiosas pérdidas materiales,
tras el encontronazo entre un
Nissan tipo Tsuru y un Toyota Ya-
ris en el libramiento Pitula-San
Alejo, en ele accedo a la carrete-
ra de Cuota: fue a las 8 horas del
3 de diciembre, a unos 100 me-
tros antes de la salida del entron-
que Pitula-México-Pachuca, en
el acceso a la carretera de cuota.

Según versiones de testigos, el
Tsuru, con dirección a Tuxpan,
invadió carril, cuando el conduc-
tor perdió el control salió de la
cinta de rodamiento, pasó el ca-
mellón central hasta llegar al
punto donde circulaba el Yaris: el
impacto fue de frente.

El conductor del Tsuru murió
instantáneamente, según se co-
noció por parte de los peritos en el
sitio pues quedó prensado, mis-
ma suerte para una de sus acom-

pañantes, y al menos dos sujetos
más que viajaban en esta unidad
salieron lesionados y fueron es-
tabilizados; la conductora del To-
yota, fue trasladada a un hospi-
tal para su atención médica.

Personal de la Dirección de

Bomberos y Protección Civil de
Tulancingo empleó las llama-
das "quijadas de la vida" para
extraer el cuerpo del chófer del
Tsuru; sin embargo, ambas uni-
dades vehiculares resultaron en
pérdida total.

RÉPLICAS. También registraron cuantiosas pérdidas materiales.

COMPROMISO REAL

Gobierno estatal atiende a

personas adultas: Sedeso

PITULA-SAN ALEJO

� Descripciones: un vehículo invadió el carril 
contrario e impactó de frente con otra unidad 
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PENDIENTE SEDE. Centro de Atención Comunitaria Infantil, Tual .8

sociedad
[ REDACCIÓN ]

A
Destaca Hidalgo a
escala nacional gra-
cias a la introduc-
ción de equipo de

vanguardia que facilita a los
usuarios accesar a informa-
ción preventiva e incluso de
alta especialidad para la aten-
ción oportuna de la salud.

Lo anterior, por medio del
uso de programas, sistemas
robotizados y nuevas tecno-
logías aplicadas a la salud, ac-
ciones que impulsa el gobier-
no que encabeza Omar Fayad. 

Sobre este tema, la admi-
nistración estatal enfatizó que
en 2018 iniciaron con impor-
tantes adelantos sobre la con-
solidación de estrategias en-
focadas a mejorar la salud de
los hidalguenses, además de
la proyección de nuevos pro-
gramas que permitirán cum-
plir con los indicadores de des-
empeño instruidos por el Eje-
cutivo estatal.

FORMAS. La Telemedicina,
de acuerdo con el propio titu-
lar de la Secretaría de Salud
de Hidalgo (SSH), Marco An-
tonio Escamilla Acosta, per-
mite contar en menor tiempo
y a menor costo, con atención
de especialistas en comunida-
des alejadas de municipios co-
mo Huejutla y Huehuetla,
pues a través de los espacios
asignados, los médicos pue-
den llevar a cabo consultas en
tiempo real con el paciente, a
quien de manera remota se to-
man signos vitales o imáge-
nes de ultrasonido para emitir
un diagnóstico, todo ello, con
el apoyo en sitio y manipula-

ción de instrumental médico
por personal debidamente ca-
pacitado.

Del mismo modo, los resul-
tados de Teleradiología permi-
ten a las Unidades Médicas,
que todos los estudios realiza-

dos a través de equipos de las
áreas de Imagenología (Rayos
X, Ultrasonidos, Mastógrafos,
Tomógrafos, Fluoroscopías,
etc), sean almacenados digi-
talmente para posteriormen-
te ser distribuidos en visualiza-
dores digitales o en computa-
doras de las unidades hospi-
talarias o mediante una apli-

cación móvil para que los es-
tudios sean interpretados de
manera remota, por médicos
radiólogos especialistas.

En tanto, la seriedad con la
que el estado ha encarado los
retos en materia de salud, le

ha valido ser de interés para
la puesta en marcha de pro-
gramas piloto como el caso de
la estrategia de Medición In-
tegrada para la Prevención
Oportuna (MIDO), impulsada
por la Fundación Carlos Slim,
busca reestructurar el Primer
Nivel de Atención, para el
diagnóstico y detección tem-
prana de enfermedades.

VISIÓN. En el caso de Hidal-
go, se visualizó a la par del
Protocolo para el Tratamien-
to de Enfermedades Graves del
Embarazo y el Neonato (Prote-
gen), ambos programas con-
cebidos con el fin de asegurar
el bienestar de la mujer em-
barazada y su bebé. 

Así Escamilla Acosta, ha
explicado que MIDO, para el
estado, representa la puesta
en marcha de una herramien-
ta digital, en donde, utilizando
herramientas de Big Data e in-
teligencia artificial, se pueden

identificar factores de riesgo
para la mujer embarazada. Su
funcionamiento inicia con la
valoración sistemática de ca-
da paciente que desea o ya es-
tá embarazada, tomando en
cuenta clasificación por fac-
tores de riesgos, retroalimen-
tación inmediata, recomen-
daciones personalizadas, mo-
nitoreo constante y segui-
miento de la atención.

Otro ejemplo que ha des-
crito el secretario de salud hi-
dalguense en el uso de la tec-
nología en favor de los pacien-
tes, es la cobertura alcanzada
en el tema de inmunizaciones,
gracias a la puesta en marcha
de la Cartilla Electrónica de
Vacunación (CEV). 

Tecnología a favor de los pacientes

GUÍAS. Opera entendiendo diversidad en términos de edad,cultura,religión,orientación sexual,nivel socioeconómico y entorno familiar.

"Hidalgo, como un estado vanguardista, al ser pocas las entidades que cuentan con tecnología como

un nuevo robot, que fungirá de asistente automático para la dispensación de medicamentos,

instalado en el área de farmacia del Hospital de mayor demanda: el General de Pachuca"

EN HIDALGO

� Introducción de equipo de vanguardia que facilita a los usuarios tener
información preventiva e incluso de alta especialidad para la atención oportuna

TOLCAYUCA

Notan los
beneficios:
Piso firme 
en tu hogar

� Favoreció el ayuntamiento de
Tolcayuca, en coordinación con la
Secretaría de Desarrollo Social
(Sedesol), a 27 familias de dife-
rentes comunidades con el pro-
grama "Piso Firme en tu Hogar",
cuyo propósito fue atender a los
sectores más vulnerables de la po-
blación y mejorar la calidad de vi-
da de las personas.

"Gestionamos este programa con
el fin de apoyar a las familias en si-
tuación vulnerable, para que pue-
dan contar con un hogar seguro y
de calidad; es una prioridad traba-
jar para los sectores que más nos
necesitan", señaló el alcalde, Hum-
berto Mérida de la Cruz.

Los beneficiados que participa-
ron en el programa tuvieron que
inscribirse en las oficinas de Presi-
dencia y DIF Municipal, tras cumplir
los requisitos que habían sido da-
dos a conocer dos meses atrás.

En lo que corresponde al gobierno
municipal, se hizo un estudio socioeco-
nómico y con base en ello se determi-
nó si la ciudadana o el ciudadano era
acreedor a este apoyo social.

David Cruz Vázquez, titular de
la dirección de Obras Públicas Mu-
nicipales, señaló que con este pro-
grama, las familias obtuvieron la
colocación de 24 metros cuadra-
dos de piso en cada uno de los 27
hogares.

"En Tolcayuca desgraciadamen-
te todavía contamos con pobreza
urbana, pues existen hogares muy
deteriorados por lo que algunas
personas viven en condiciones de-
plorables, pero gracias a Piso Fir-
me estamos mejorando la calidad
de vida", externó el funcionario mu-
nicipal. (Redacción) 
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